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ユニオン雑言志 万国の労働者 団結せよ !

今年は8月 15日 で「大日本帝国」敗戦70年の節 目を迎えます。しかし安倍政権は
かつての戦前に逆戻りするかのような政治を強行しています。一方、沖縄では普天間

基地の辺野古への移設と新基地反対の声はオール沖縄と呼ばれるほどに膨れ上がり

ました。日本が戦争のできる国へと逆戻りし、貧困を拡大させる労働法の改悪が行わ

れようとしている先には、労働者が戦争に行かなければ生きていけない社会であり、こ

れこそが安倍政権がめざす 日本ではないでしょうか。今、基地・戦争。貧困のない社会

を作るために、全国で少なくない若者が声を上げ始めています。 の名古屋の地で

も、ユニオン学校を通じて、新しい、若い世代が議論を開始し始めています。

ゆ し`
本号が、戦争法・労働法の改悪。沖縄連帯の聞いを名古屋の地から創造するため

の議論に多くの人が参加するさっかになる事:を願っています^松本 朗 (事務局次長 )

2015年 8月 1日 編集「結」編集委員会 発行 :ユ オンと連帯する市民の会

日本敗戦 70年・戦争への道は許さない !沖縄と本土を結ぶ労働者の団結を築こう !
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キャンプシュワブゲー ト前で抗議行動
座り込みの前を走る米軍車両 (弾薬を積んで
いるのか?)

一般住宅の中の普天間基地にはオスプ

レイが配備されている。

3万 5000人が辺野古新基地反対を叫ぶ :
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6月 27日 、第22回 ユニオン学校が行われました。

今回、「沖

縄 で結 ぶ 港

の反戦運動」

とい うこ と

で、今年 5月

に沖 縄 平 和

行 進 で 体 験

した 事 を報

告させて頂きます。まず私は全港湾青年女性部部長

に就くまで反戦運動、沖縄の基地問題にまったく感

心を持っていませんでした。しかし、部長をやるよ

うになり、仲間からの沖縄の現状を聞き自分の日で

現地を見たいと思い今年、沖縄平和行進に参加 しま

したc15日 朝、大浦湾を挟み辺野占キャンプシュ

ワブの対岸にある屋嘉ビーチに私達全港湾、全国建、

全国一般、全造船機械をはじめ、全国各地から団体

労働組合が集結しました。珊瑚で作られた綺麗な白

浜、コバル トブルーーの海、しかし、その綺麗な海に

似つかわしくないオイルフェンスのブイが遠 くま

で浮かんでいました。オイルフェンスの向こうには

海上保安庁の巡視船とゴムボー トが数隻、しばらく

すると 右側の岸からカメー隊が表れ、オイルフェ

ンスを挟み海上保安庁と対峙していました。私達の

すぐ横で地元の方達が 「カヌー隊頑張れ―」「海保

は出て行け―」力の限りの声援を贈っていました。

その中に 1人の少女がいました。近くにはおけさん

らしき方も見えました。(ど うして 平日のこの時間

に千供がいるんだろ?みんな学校に行ってるはず

だよな !)そ う思いながら彼女とカヌー隊の様子を

見ていました。

(お母 さんと一緒に記念撮影 )

すると彼女が私の近 くに来たので思いきって話

しかけてみましたc「少 し話 し聞かせてもらっても

い v｀ つ」
「
お嬢ちゃんいくつなの ?学 校 |ま どうした

の ?」 最初少 し驚いた様子で したが、「今小 6です c

学校には行ってないんです今 c」 どうして つと驚い

た顔をすると、 |~テ レビでこの辺野古の問題を見て

どうしても来たくてお母 さん と二人で 4月 20日 1こ

神奈川から来てるんです。泊よってるとこのお手伝

いを しなが らこ うや ってカメー隊を応援 した り圧

り込みに参加 してるんです。」言葉が出ませんで し

た。その後親 子の写真を撮 らせて頂 き、
「
お互い頑

張っていこうね」と言葉を交わ し別れました。その

後は平和行進の出発式を行い、キャンプシュワブ新

ゲー トを FI指 し、私達は行進を始めました.大浦湾

の綺麗な海 を眺めなが らシュブ レヒコールを挙げ

私達は新ゲー ト前に到着 しま した。

到着 した私達を座 り込み隊の方々が拍手で出迎

えてくれました。座 り込み参加者には小学 3年生の

子供から 85歳のお婆ちゃんまでいました。

私達平和行進団は昼食体暇 を取 りなが ら夕方ま

で座 り込みに参加 しました。道路の向こう側にはフ

ェンスで囲われた米軍基地、道はキ レイに舗装 され

周 りは芝生でおおわれ、これが私達の税金で賄われ

ているのかと思 うと憤 りを感 じます。そ して、ゲー

ト前には警察官 とサングラス とマスクで顔 を隠 し

た海上保安官。どうしてここに海上保安 自がいるの

か、どうして顔を隠 さないといけないのか。私には

わか りませんが、座 り込み隊の方々は海上保安官を

海の暴力団とよんでいましたc座 り込みに参加 して

いる間も米宣車両が何台 も日の前の道路を行 き来

し、中には武器、弾薬を |ヽ責んでいるであろうトラッ

クもありましたcこ のような危険な車両が平然 と一

般国道を我が物顔で通行 しているのです。米軍や自

衛隊 と関わ りのない環境で暮 らしてる私には異1求

な光景で したcこ の光景を目に焼き付け、私達 |ま キ

ャンプシュワブを後にしましたc沖縄平和行進 |■ 参

加 して印象に残る 1日 で した.そ して、私達十三二′)

辺野古の現状を地元に帰 り家族や子供たち |こ 伝え

1日 でも早 く沖縄か ら基地が無 くなるよ う広つて

いきたいと思います。そ して、この 日出会つた少女

や 自分の子供たちの為にも戦争をしない |ヨ 不、平不li

な 日本にするために伝え、行動 していきたいと思い

ますc   杉本 恒 (全港湾名古屋支部青年部 )
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同 じく沖縄平和行進に参加 した全港湾

青年部の上條さんからの報告です。

「無関懸」とどう立ち向かうか ?
時代の流れが急激に変わっていく昨今。 日本は、

どこへ向かっているので しょうか つ

色々な法律を改悪へ と推 し進め暴走する安倍政権

を国民は、未だ何もせず 「無関心」のままでいいの

で しょうか ?
「無関心」は、時に残酷な事態を招きます G

例えで言います と、道に苦 しそ うに うず くまってい

る人がいます。こうい う場面に遭遇 したら、少 しで

も 「関心」のある人なら、誰かに助けを求めた り、

救急車を呼んだ り、自分が出来る最前の努力をしま

す。その結果その人は助かる確率が上がるかもしれ

ませんcですが、「無関心」な人は気にも留めませ

んc気にも留めない人達だけだったら苦 しそ うに う

ず くまっている人は、誰にも助けられず最悪の場合、

命の危険にさらされるかもしれません。

この例えは、今の社会情勢に「無関心」な国民に

当てはまるので しょうか ?

1無 関心」な国民が大半を占めている今の FI本を

いい事に政府や企業は好き放題勝手にやっている

のが現状です。この先、全国民の生活に影響を及ぼ

すような大きな問題が起きてしまう懸念はないの

でしょうかつその時がきたら後悔 しても遅いと思

いますc

ですが
「
無関心」な人が決 して悪いとは言い切れ

ません。この厳 しい社会情勢で生きていく為に一つ

の術として日を背け「無関心」に徹 している人もい

ますc人は生まれてすぐに「無関心」|こ なったゎ 1丁

で|ま なく、成長過程の中で色々な経験をしてこれ以

上は裏切られたくない、傷つきたくない、関わりた

くない、面倒くさい、自分には関係ない。だから余

計な事に「関心」をもつのはやめよう。と、なり「無

関心 |になったのではないでしょうか?

では、「無関心」な人を 「関心」へと転換させる

にはどうすればいいのでしょうか?

正直、答えなんてありません。どれが正解でどれ

が不正解なんて誰にも分かりませんc

人はそれぞれ意識が違 うのですから。

なので持論を述べますと、「無関心」な人は自分

に危害や関わりが無ければ「無関心」でいられます

が、いざ自分に危害が及べばそれを対処 しなければ

ならないので嫌でも動かざるを得なくなりますよ

ね。例をとってみますと福島の原発事故がそうです。

事故が起きる前は、ほとんどの人が原発に対 して
「無関心」でしたcですが事故以来、私もそうです

が原発への 「
関心」が高まっています。事実、民間

調査会社が世論調査を実施 したところ原発再稼働

反対の意見が 70%台でしたc

このように自分に危害が及べば少 しは意識が変わ

ります。

だからと言って決 して、決 して原発事故がいいと

は絶対に言いません。

もう一つは、かなりの時間と労力を必要とします

が、一一人一人への深い対話だと私は思いますc自 分

の想いを共有 してもらいたい人達に対 して時には

真剣に時には楽 しく対話をしてその人と深く関わ

り、繋がりを持つ事だと思います。それによって「関

心」とまではいかないにしても「どちらでもよい」

という中立の人が出てくれば「関心」へと転換でき

るように引き込めるのではないかと私は思います。

簡単にいかないのが現状、これから先も「無関心」

とどう立ち向か うかは大きな課題ですが自分なり

に努力 していきます。

最後に未来永劫いらないものは、戦争・基地 。原

発 。安倍政権ですc

上條 隆 (全港湾名古屋支部青年部)
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肉熙はも卜毬隆虔晰藉聰はべ篠眈麒献聰儘ヘ

朝鮮戦争体戦 (7月 27日 )を迎え、 1953年
8月 22日 、2, 640人 、23日 、 1,620人
は じめ第 二海兵隊師団約 12,000人 が名 占屋港

|こ 入ってきた。」952年 に米本土で再編成 された

第二海兵師国が、岐阜県の各務原へ約 8,()00人

移動 し、キャンプ・ナカ (那加町)に駐屯した(と

ころが 9月 9日 、ナカ事件 と呼ばれる警察官の米兵

への発砲事件から、米兵をオフリミッ トする闘争が

展けヨされたc他は山梨、静岡、大津、堺、和歌山、

奈良などへ移動 した。なかでも山梨県の天野知事は

自らB地区返還期成同盟会長になって、海兵隊反対

運動の中心になる。 この海兵隊の移駐に際 してか、

10月 、日米行政協定改定、 10月 22日 、28目

の刑事裁判権放来の秘密文書が作成 される。

各務原 にはすで

に米陸軍歩兵 25
師団第 24連隊、第

27連隊が駐留、第

五空軍の戦闘航空

部隊もいた。この陸

軍 部 隊 は 1950

年 6月 25日 に朝

鮮 戦 争 が は じま る

と、 7月 9日 、 7月

10日 と九州 小 倉

指令を出 したが、退路を断つために火炎ビンが投げ

られた。朝鮮戦争の最中、在 日朝鮮人には後方攪乱

の目的もあつたc1978年 9月 、最高裁で騒乱罪

が確定 したが、プラスの効果で、米軍は東海地方か

ら消え、この地域では歓迎 されてないことが定着 し

た。

1953年 4月 1日 には統合幕僚会議で、陸 上部

隊を本土か ら無 くすため第二海兵師団の沖縄移駐

案が浮上 した。 4月 31:|、 米国民政府が 「土地収層

令」公布施行.

1955年 、本上では防衛分担金を米国から迫 られ

ると、小牧、立川、横田、木更津、新潟など5か所

の飛行場拡張がそれに代わって計画される。小牧、

砂川で反対運動が盛 り上がった36月 30日 、第二

海兵師団は各務原から撤退 して、沖縄へ徐々に移動

して行ったc沖縄では、伊江島などで 「島ぐるみ闘

争」前夜の状況が生まれていました
=

1956年 2月 にキャンプ 。フォスター (瑞慶覧)。

ハンビー飛行場 (北谷町)へ移駐が始まった。 19
57年 12月 、キャンプ 。フジから第二海兵師団第

三連隊が沖縄へ。キャンプ・コー トニー (司令部 )、

キャンプ・ハンセン、キャンプ 。シュワブ (恒久基

地、イラクのファルージャで第 31海兵遠征隊は市

民殺致)と 様々に分散 しなが ら、海兵隊の陸海空の

統合 力は 日本が提供 した多額の軍事予算を吸収 し

て、侵略力 として成長 した。今また辺野古に飛行場

と港湾を統合 した海兵隊の巨久基地建設が進め ら

れ ている。           (本 村直樹 )
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のジョウノ。キャンプヘ移動 したc前線へ送られる

直前、黒人部隊約 200人の脱走事件が起きた。松

本清張は「黒人兵たちは、不安にふるえている胸で、

その打楽器音に耳を傾けたに違いなかった」(『黒地

の絵』)と 、祗躍祭太鼓を衝動の根拠にしたc

1952年 7月 71」 、名古屋で|ま アメリカ村 (第 五

空軍の住宅地、現白川公園)と 中警察署に向けた無

届デモが、F]貿易促進を訴ぇる、宮腰喜助 (改進党 )

と帆足計 (社会党)両氏の歓迎報告会 (大須球場リ

のあと始まったc警察|ま こで■を機会に騒乱罪の適月

と破防法の成立を見込んで秘策を練ったc警祭は先

制攻撃を仕掛けた。直前に共産党の軍事組織は中止
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径古屋港 |こあ|する反戦・平和の取組み

1、 名古屋港は自衛隊基地を抱える小牧・春 日井地区

と並んで、愛知における反戦・平和運動の中心的な

位置を占めてきました。名古屋港における運動は全

港湾名古屋支部が中核 となって進められてお り、現

在では、平和 と憲法を守る港で構成)を母体に、平

和 。市民団体との共同活動に発展 しています。平和

憲法区連絡会 (名 港労協、港地区労、婦人団体、営

業団体、個人、日本共産党などを守る、名古屋港の

軍事利用に反対 し非核名古屋港を実現す るなどを

運動 |]標 に掲げ、米軍艦や 自衛艦の入港に反対 し、

名古屋港管理組合や 自衛隊愛知協力本部な どに対

する抗議活動を粘 り強く行っています。また、戦争

法案阻上に向け集会・デモ、築地口での宣伝活動 も

行っています。

2、 私たちは、平和憲法の改悪に反対します。む しろ、

今 こそ平和憲法を高く掲げ、アジアや世界中に広げ、

生かす ときと考えます。「戦火の海に船員は 三度 と

行かない」 と誓って結成 した海員組合 と、「軍事荷

役はや らない」と決意する全国港湾は、陸 。海・空 。

全港湾名 古屋支部委員長 青山公平

港湾労組 20団体をは じめ、ナンョナルセンターの

違いを越えてすべての労働組合、宗教者や市民団体、

学生、弁護士団体、婦人団体など国民各層のあらゆ

る団体 と憲法改悪反対の一店で共同 し、平和憲法を

守 り抜 く事を呼び掛けます。(2006年 2月 3日 、「憲

法改悪に反対する」海員 。全国港湾の共同アピール

より)

この共同アビールは港湾労働組合の反戦・平和の

取組の基本的な姿勢を示 してお り、先の大戦の痛切

な反省・教訓の上に立った決意でもあ りますc

港湾労働者、トラック労働者は戦時 (有事)には「強

制的二に米軍や 自衛隊に徴用 され、軍事物資の荷

役・運搬に従事 させ られます。多くの仲間が傷つき

殺 された歴史の総括の上に「殺す側にも殺 される側

にも立たない」平和の決意を宣言 していますc全港

湾は毎年 5月 15日 に沖縄平和行進に取 り組むなど、

反戦 。平和運動は綱領的 。中核的な取 り組み となっ

ています。

5

3、 名古屋港における活動の概略

(1)1950年 6月 朝鮮戦争勃発。全港湾は韓国向け荷役拒否のス トライキを行ったが、GHQは ス ト中止を命令。
(2)1951年  サンフランシスコ講和条約調印。 日米安保条約調印 (1952.4発 行 )

(3)1952、 4 伊良湖岬米軍試砲場設置反対闘争
伊良湖岬にアメリカ軍の試砲場を設置する計画に対し、猛古屋港の労働者・市民・議会を巻き込んだ反対闘争
が巻き起こる。労働組合等で 「伊良湖岬試砲場設置反対期成同盟」結成。愛知県 。名古屋市 。名古屋港管理
組合 。名古屋商工会議所等が外務省に反対を陳情c

ll月 、政府は石川県内灘へ設置する事を閣議決定c

1953、  名古屋港弾薬集積所設置反対闘争。 10号地特殊荷役施設工事。
(4)1963年 6「ポラリスくるな I F 105か えれ !安保破棄 。原潜寄港反対 3万人名古屋港大集会」開催。

1964年 9、 名古屋支部の呼びかけで名古屋港にて 「原子力潜水艦入港阻止集会」開催。 4, 000人参加 G

1964年 11米原子力潜水艦「シー ドラゴン」佐世保入港。同日、名古屋港にて「
原潜寄港反対 5万人集会」開催。

(5)1965年 全港湾名古屋支部船舶分会、第 2船舶会社設立反対、全港湾差別反対のス トライキ.ロ ックアウト
と対峙。

1965年 7 全港湾、南ベ トナムむけ軍事物資の荷役拒否通告t

(6)1966年 5 米原子力潜水艦 「ダイオ ドン」名古屋港入港。抗議集会_

1966年 8 米海軍ヘ リコプター空母 「クーラー・ガルフ」(16,000ト ン)

ベ トナムで撃墜されたヘ リコフター2機 も修理目的で名古屋港入港。翌日抗議集会c

1967年 2 米軍のベ トナム損傷ヘ リコプターが機体 ドアを海部郡飛島村で落下させた。
1967年 7 名古屋港 4号地で 「ベ トナム侵略戦争反対 7.16名 港大集会」

2万人参加。
1967年 11 海上自衛隊 「観艦式」を伊勢湾で強行。 これに反対する 「伊勢湾の平和を守る 11.5東海地区

集会 (港陽公園)に 2万人参加c

(7)1975年 4 南ベ トナム解放軍全士解放cべ |ヽ すム戦争終結c

(8)2005年 5 海上自衛隊 「伊勢湾マリンフェスタ 051開催
イージス艦を含む 〕3隻、航空機 3機 3

2005年 7.22 海上自衛隊展示訓練反対 7.22名 古屋港人集会開催
(9)2007年 11 港の軍事利用反対、非核の港を日指す

11.10シ ンポジューム開催

名古屋港開港 100周 年を平和運動の視点から振 り返る。北海道、兵庫、静岡の仲間も参刀日.

(10)2011年 ～2012年  非核の名古屋港をめざす署名 。請願運動



揚雉跛蝙雉彰頷扮蟷彬痺

私の沖縄 との関係は 1955年 ごろにさかのぼ

ります。東京の狛江町で歌声サーークルに入っていま

したが中心になっていたのが、沖縄県の学生寮 「南

灯寮」の学生達で した。彼 らはパスポー トを持たな

ければ本土に来れないこと、本土復帰活動を公に知

られないようにしなければならないことなど、アメ

リカの占領下にある沖縄の実情を知 りま した。19
59年、大学を卒業 してNHKに 就職 した私は初任

地の北海道北見に行きました。沖縄の学生たちと交

流が終わ り、60年安保の |,引 いも新聞で知る程度で

した.そ の後、長野、岡山、名古屋 と転勤 しま した

が沖縄 との直接的な関係はなく、ベ トナム反戦運動

に加わっていました。

1978年 、名 占屋から沖縄へ転勤指示が出て、南

灯寮の学生たちはその後 どのように しているだろ

うかと懐か しく思いだ しました。沖縄で中断 してい

た交流が復活 しました。

沖縄の人たちの本t復帰活動の中核は「平和憲法の

傘下に加わること」でした。本土復帰 とは、 1日 本国

憲法を自分たちのものにすることなのだ、とい う熱

い願いが込められていたのです。占領下に本上に行

った人たちが「日本語憲法を宝物のようにかくして

持ち帰 り、輸読 した り書き写 L′ たりしたんだよ」と

語ってくれました。

先 日、久 しぶ りに沖縄に行ってきました。(t事で知

り合い尊敬 してマヽた先生が続 けてこられた子供た

ちの電話相談の仕 事も退かれ ると聞いてお会い し

に行ったのです。先生と親 しくなったきっかけは勤

務す る学校に黒人 との混血児が初めて入学す るの

を取材 に来たマスコミのカメラ取材か ら身を挺 し

て守ったことからで したc i=領下、レイブや生活の

ために生■れた子供たちが学齢 |こ 達 したとき、黒‐人

との滉 :i■「子が入学する様 子を撮ろ うと学校 |こ 押 し

か |プ てきたとい うのですこ先生 II取材の対象 こなっ

た子供を抱きかかえて写させませんで したこ生まれ

た時から、親子 ともにさんさん苦労 してきて、学校

|こ 入ってまで差別やい じめの対象になること|ま 許

日本ジヤーナ 1プ ス ト会議会員 沖野皓一

せない、そっとしておいてほ しいと訴えたので十
_

その先生を含めてかって本土復帰活動を熱心にや

ってこられた方たちのふ と口|こ する言葉 にこれま

でと少 し違 うのが気にな りました。私たちは本当に

「日本国憲法のもとに入ったのだろうか。基地にし

ても、沖縄の将来の問題に しても政府は本気で考え

てくれない_lG沖縄は軍事拠点ではなく、アジアの

文化交流の拠点 として位 置付 けてこそ憲法の理想

実現の重要な役割を果たせ るのではないか。最近は、

日本政府にたいする失望感が強まっている。その結

果でもあろ うか沖縄独 立論が改めて表面化 し始め

ているのが気になるとい うのです [‐ 辺野古基地建設

問題について沖縄の民意を無視する態度、かっての

本土防衛の捨て石 。沖縄の再現 としか考ぇられない

政府の姿勢 。・・・。今の沖縄経済にとって「基地」

は邪魔者であ り危険物なのです。アジアの人たちと

の人間的な接触の拡大こそ平和の基礎ではないか.

翁長知事の訪米は同行 した首長や議 員たちが沖縄

の人たちの願いをアメ リカ市民に伝 えることがで

きたとい う面から評価 されるべきで しょうcそれに

対 して多 くのマスコ ミは直接基地問題に対す る態

度の変更がなかったことをもって「成果がなかった _|

よ うに報 じました。沖縄の人々の心をたずねると、

独立論の背景 (こ 副 目せ ざるを得ないのが今回の沖

縄訪間の感想です
:

午
″

・
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言論の自由、表現の自由を抑圧しようという空気が広がるなかで
異色の光放つ新アイドル・スター (制服向 上委員会 )

安倍 首相の尊大で強権志向的な本性を露呈 させ

るかのごとく、安倍政権 とその 「お友だち」による

メデ ィアたたきや 言論の自由の抑圧 を狙 う発言や

動きがとまらない。安倍首相に近い自民党の若手議

員が多く参加する勉強会 「文化芸術懇話会」が 6月

に開催 された際に飛び出 した一連の発言はその 一

例だ。

多くのメディアでもとりあげられたが、この勉強

会では
「マスコミを懲 らしめるには、広告収入がな

くなるのが一番」(大西英男衆院議員)、
「

(マ スコミ

をたたくうえでは)テ レビのスポンサーにならない

のが一番 こたえる」 (井上貴博衆院議員 )、
「沖縄の

メディアは左翼勢力に乗っ取 られている」 (長尾敬

衆院議員 )、
「沖縄の二つの新聞はつぶ さないといけ

ない」 (作家 。百田尚樹氏)と いった発言が相次い

だ。

また、ほぼ同 じ時期に女性アイ ドルグループ 。制

服向上委員会が、「諸悪の根源、自民党」 とい う歌

詞の曲を歌ったことで、自民党市議から「政治運動

だ」「名誉毀損だ」 と圧 力を受けた うえ、自民党支

持者やネ トウヨか ら激 しい非難 を浴びる事態 とな

った。

神奈川県大和市が、市民団体 「憲法九条やまとの

会」が 6月 に同市で開催 したイヘン ト
「
若者 と国家

自分で考える集団的自衛権」に出演 した制服向上委

員会が自民党を批判する歌詞を歌ったとして、この

イベ ン トの後援名義を事後的に取 り消す ことを決

めるとい う出来事もあった。

政権や与党に盾突 くものにかたっば しか ら攻撃

を仕掛 けよ うとい う不気味な空気が水面下で じわ

じわと広がつているかのようだ。
「ダッ |ダ ッ l脱 。原発の歌」とい う反原発ソン

グも歌っている征服向上委員会に対 しては、これま

で |こ も賛否両論が飛び交ってきたが、このたびの騒

動で 1ま意外な ところか ら攻撃の矢を放つた人物が

・ たヽ3藤笑問題の太耐光であるし太 FE Iま 6月 30=
深夜のラジオ番組 「爆笑問題カーーボーイ_(TBS
系)で、彼女たちの政治的メッセーージ |こ ついて 「ぁ

れ、ゃ らされてるんだろ うなぁ」 と憶測を披露 し、

バカにしたように「かわいそ うだよねぇ」とからか

い、 |~あ オ■はさすがにちょっと痛々しいょね」と言

い放ったのだというc

太田といえば、2015年 3月 に普天問基地移設

問題への対応をめぐって 「安倍っていうバカ野郎」
「私は個人的に安倍首相はバカだと思っていまし

たから」と安倍首相を罵倒 しながら、翌月に、安倍

首相主催の「桜を見る会」に光代夫人と―一緒に出席。

安倍首相から「一緒に写真を撮 りましょう」と言わ

れ、隣でおどけたポー‐ズをとったあげく、「番組に

出てください」などと依頼するなど、見事なまでの
「変節ぶ ′)」 を見せつけ、「電波芸者」としての本

領を発揮 したばかりだ。

そんな太田に対 して制服向上委員会のメンバ

ー 。齋藤優里彩がツイッターでこんな一言を見舞い、

見事に逆襲した。

「私からすると、安倍さんにゴマをすってる太 []光

さんの方が痛々しく見えます」

まさしく一本とつたと言っていい。

政治的なプロテス トソングを 5年前から継続的

に歌つてきただけではなくデモにも参加するなど、
「一介の芸能人が政治に口を出すな」という世の中

の空気に抗い、孤独な闘いを続けている勇気ある社

会派アイ ドル、制服向上委員会。これからも異色な

光を放つ存在であり続けてほしい。

(ラ イター… 和旧等)

7

7月 14日「戦争させない。9条壊すな l総かかり行動

実行手委員会」主催の日比谷野外音楽堂の集会。

近森、木村、武藤(写真撮彩)などが参加しました。
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薇又雉、蝙隋洟眈趙聰鰊蟷隕隆鯰雉麒轟胚

企業や政府による労働運動つぶ しのスラップ訴

i訟 (SLAI)ID=strategic lawsult against public

participatiOn)が広がっています。労働組合活動や

反原発運動などに対 し
「
業務妨害」、

「名誉棄損」、

「営業妨害」などの名 口で民事裁判をおこして私た

ちの運動に大きな障害を生み出しています。名古屋

地裁でも経営店舗か ら半径 30017以 内の宣伝活

動を禁止する仮処分がだされていますc団体交渉に

弁護士や社労士が出てきてその場を仕切ることも

常 1と景化 してきています。

その最たるものが今回のさくら病院ケースです G

労働組合が iE当 な手続 きを経てス トライキを決行

中、病院側が仮処分の中し立てを行い、裁判所 (津

地裁関川亮介裁判官)は組合側の言い分 も開かず、

ス トライキ禁止仮処分決定をだ しま したc組合は直

ちに起訴命令を中立て、本裁判で争う姿勢を示す と、

病院は裁判を取 り下げ、仮処分決定が正 しいかどう

か争う道す ら,1じ ました。労働組合はさくら病院 |こ

対 して損害;ll111償 裁判を提訴、この裁判を津地裁に対

す る慇れ と`も位置づけ組織の企力を集中 して聞っ

てきましたら 2年 7カ 月の問いのすえ、津地裁―名

古屋高裁―最高裁 (第 3小法廷、5名 の裁判全員一

致で病院′)11害 を棄却)と すべてに勝禾::し 労働者・

労働組合の基本吉勺な権斥li(憲法 28条等)7)侵害を

許さず、守 り抜 くことができましたこ二重一般労働

組合 (ユ ニオンみえ)は この勝禾liを祝い、同時に戒

果を全Llに 広げる集いを 7月 5日 津市内で行いま

した。各地から駆けつけたユニオン関係者、サポー

ターたちが運動の成果を祝福するとともに地域 。全

国に広げる運動を行 うと述べていましたこ

|ユ ニヨンと連帯する市民の会」も当初から支援に

かかわ り集会で喜びを分かち合いました.

報行に立った中谷弁護士 (名 古屋共同法律事務所 )

は 「当初、仮処分決定の影響 もあり組合員に脱退者

が出た。しか し組合は執行部を先頭に して組合員拡

大を重点課題に据えて徹底 した取組 を行い以前 よ

りも大きな組合をつ くりあげたc(組合組織率は 9

0パーセン トを超えたG塩田委員長)こ れが最大の

勝利だといってもよい。組合はス トライキ中にも保

安要員をだして患者 (精神病者)に対応することを

申し出ていた。これに対 して病院側は、シフ トや保

安要員の必要性についても協議せず、患者に具体的

危険はなかったとい う組合側の主張に、精神病の患

者は何 をするかわか らん とい う主張をするだけの

病院側に対 し、裁判所は、病院が患者の安全を守る

真摯な努力を放棄 した と名古屋高裁の判決で厳 し

く指摘 されたリユニオンみえは労働組合 として本質

的な運動を日常的に行っている(勝利の意義 とあわ

せてこの組合活動が地域、全国に広がっていくこと

を期待 している」 と述べました〔 (近 森泰彦 )
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褥魏慇愧枚隆楊跛彦隆蟷文膵甕鰺鰊又は
戦争法案、雇用・労働法改正、貧困、原発、基地

問題、TPPな どに共通するのは、政府による基本的

人権の侵害そのもの です。

私 |ま Aヽ L「 オールナショナルユニオン (個 人刀日盟で

きる地域労働組合)の執行委員をしています.その

観点から今
「

|の 労働法制改悪反対を訴えます。

現在労働組合の組織率は 17.7%で す。その内連

合が 2'3を しめていますcほ とんどが大企業中心で

最近では賃上げ岡争す らス ト権を確立 して闘 うで

もなく、安部の力を借 りるほどの状況です。まして

や リス トラな どでは企業の手助けをす る組織 とな

って し玉っています。1940年 に時の政府が戦争

へ国民総動員のためにつ くった大政翼賛会の流れ

を踏襲 しているのが大企業労働組合の実態です。

憲法 27条の労働基本権 28条の団結権、さらに

25条で生存権、22条で職業選択の自由などを定め

ています=こ の憲法に基づき労働者の諸権利を定め

た法律がつくられています。とりわけ大事なのは次

の労働 三法です。 (1)労働組合法 (2)労働関係

調整法 (3)労働基準法です。

(1)労働組合法は、労働者が自主的に組合 をつ く

り、また組合に加入する自由を認めています c

l吏 用者 と対等の立場で団体交渉を行い,労働 協

約を結び,争議行為を行 うことを保障 していま

す

(2)労 働関係調整法は、労働争議を予防 した り解

決 した りすることを目的 としている法律です _

1,年 旋,〔詢停,仲 裁,争議行為の制限禁 lLを 定めて

います 労働委員会がこれらの職務を担ってい

ます。斡旋,調 停,仲裁中であっても労使の自主

的な解決を妨 |ず るものではありません

(3)労働基準法は,労働条件の最低基準を定めた

法律で、内容としては,労働者が不利な条件と

ならないように原則及び,賃金,労働時間,休息 ,

体暇などについて定めています 第́一章に七項

日の原則がうたわれていますc

O労働条件の原則―― 人たる(こ 値する生活を営

むための必要を満たしていること

②労使対等の原貝ll一― 労働条件の決定 |ま労使対

等であること 結果は双方とも連守すること

C均等待遇の原則 ― 労働者の国 ::ξ
・信条・社会

的身分により労働条件を差別しないこと

O男 女同一賃金の原貝ll一 女子であることを理田

に賃金について男子と比べて差別 しないこと

⑤強制労働禁上の原則―一 暴行・脅迫などにより

労働者が欲 しない労働を強市ilし ないこと

⑥中間搾取排除の原員|」 ― 他人の就業に介入して

利益を得ないこと(法律による場合を除く)

⑦公民権行使の保障の原貝ll一 労働者が労働時間

中に公民としての権利行使に必要な時間の請

求をした場合に使用者は拒否できません

そのほか労働基準法第 36条 では,使用者が法定

の最低時間を超えて残業させる場合は労働組合 と

の書面による合意が必要でありますcこ の協定に基

づいて労働時間の延長や休 目。深夜労働をさせた場

合には割増賃金を払わなければならないとしてい

ます。

昨年末の総選挙でアベノミクスとい う経済政策

で有権者の歓心を集め日銀の第 2次金融緩和政策

を後押 しにして勝利 した安倍政権は「すべての政策

が国民に承認された_:と して戦争する国ヘー歩駒を

すすめました.国民にたいする臨 し撃ちです。また、

労働者派遣法改悪、残業代ゼロ法の強行、さらに解

雇自由法 (解雇の金銭解決)な ど一挙に労働者の既

得権を奪い去ろうとしています。強制法規としての

労働基準法の骨抜きを狙っています。これらは戦争

する国づくりと一―体で強行されようとしています。

世界の労働者が 200年 にわたつて命を懸けて闘

い取ってきた基本的権利をこの日本から崩すこと

を許 してはなりません。
「世界で ‐番企業が活躍 しやすい国にする」すな

わち労働者の権利が最も無視 される国にされよう

としています。その先に見えるものは格差が拡大し

一部の富める者と大多数の貧困者を生み、貧困の連

鎖に「自衛隊に行けば学費が免除される制度」です。

今でも奨学金の返済に苦 しむ多くの若者に対し戦

争をする国′)兵隊への取り込みですし

昨年の総選挙の投票率は 52.66%(過 去最低)ですこ

投票 しなかった 47.34%の 方々、国会は解散されま

せん、あと|ま 声をあ:デ運動を起こすしかありませんL

特に「若者そして労働者諸君二|」 を覚ましまし,Iう t

声をあげましょうt

竹久憲一部

ヽ 、
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本の経介

『ンはね量魃傲』 %。 な絣癸膠  (畿馘趙書  ゝ警け?警 埠》
政府は2()114年 1月 、武器輸出I原則を廃上、

民生品と同じ扱いにして輸出入自由化に踏み切 に
'

財界の野望の後押 しをしたcレ ンズ本書に基づいて

軍産複合体の歴史を追ってみたい。 l軍産複合体は

第二次世界大戦と、それに勝つために必要であった

複雑な兵器とともに起こったものであったこ・・軍

部、産業、大学、労働組織及びその他の友好団体の

間の協力は戦後の期間ますます必要であったc・ ・

新 しい外敵―共産主義―を獲得 していたからであ

る」この共産主義をテロ組織と読み替えれば今 日に

通 じる。ベ トナム戦争・ 。国

民はベ ンタゴンの言いな り

になった。・・連邦政府は 1

946年 ～ 1967年 の問

に、 9040億 ドル、すなわ

ち予算総額の 57.3%を 軍

事力のために使い、わずか 9

60億 ドル、すなわち6,1
パーセン トを、教育、保健、

労働、福祉計画、住宅、地域

開発 といった よ うな社会的

|~昭 和 12年 7月 7日 の虚溝橋に端を発 した中

国人陸の戦火は」と書き出す この作品は、まず漁業

界で椋欄繊維が姿を消 した謎を追 うcロ ン ドン軍縮

会議を昭和
「11年 1月 15口 に脱退通告 して、軍艦

建造の縛 りを解いた後、日本海軍艦政本部の主席監

督官が |~こ の建造は最高機密に属することで、その

内容が外吉|`に もれぬようにするため、絶対に信頼で

きる所員 しかそれに従事させないことになってい

る。諸君たちの身許調査は、警察の特高係 りにお願

いしてすでに終っている」と語る。艦政本部長は「軍

機密 |こ 属することなので、「
1頭でお伝えしますcこ

の度、海軍では、全くi司 型の戦艦 ■隻を建造するこ

と|こ 決定 しました。その第一 初」11は 、呉の海電工廠、

第
~1_号

性は、 1菱重 ]1業株式会社の長崎造船所で建

造することに内定 しています」、さら|こ 第二号艦建

造主任 |■ |~当 造船所で六[:鑑船を建造すること|こ な

った:そ の全体の内容十二ついて 1項 、軍機 |こ 属するこ

こなので対たちには言えな°`3ま た君たちも知ろう

ごしな vヽ で欲 しいcただ、自分に課せ られた小部分

の仕事だけに没頭 してもらいたい」と秘密の体制作

りが宣せ られたD粽欄縄のスダレは建造を隠薇する

吉村昭『戦艦武蔵』(新潮六庫、 7966年 )

機能のために使った」

今、アメリカの軍事予算は全世界の総額を凌駕 1`る

天文学的な数字になっている。言いなりの値段で政

府が購入する、大企業にとってこれほどおいしい儲

け「1は ない.

雑誌『軍事研究』2015年 6月 号防衛産業ニュー

ス欄に防衛省へ納入製品と40数社の企業名が紹

介されている。日本が武器生産大国への道を着実に

歩みつつあることがよくわかる。
「ベンタゴンは此の国全体の生活を腐敗 させてい

る。それは日にみえるあらゆるものを買収 してしま

う。労働組合までも買収 している。それは科学 (大

学)の 中にも驚くほど進出しているのである 。・」

とレンズは結びで述べているc日 本の原発推進利権

集団の中に電力はじめ大企業の労働組合がほとん

ど取 りこまれているところにこの状況は既に現れ

ている。1940年 に戦争協力のため、労働総同盟

が自発的に解散 し、大日本産業報国会に衣替えした

75年前の悪夢がよみがえりつつあるというのは

言い過ぎか.

(近森泰彦)

ために有効 と分ってきたところで、事件が起きた。

軍極秘の図面が 1枚行方不明になった。建造内容が

外国に知 られたら国家の存 亡にかかわると、疑わ し

い人物には拷間が加えられたc犯 人は管理 された息

苦しい職場に不満をもっていた少年だった。機密が

表にな らないよ うに警察にも事件はあいまいにさ

れ、少年は満洲に送 られた。長崎には米英の領事館

が造船所の日と鼻の距離にあった。山の上からも眺

めることができるので、防諜、治安態勢が作 られた。
「軍機保護法」「要塞地帯法」「軍用資源保護法 lな
ン
｀
の法制があった 上である。進水成功 し完成 した :11又

艦武蔵は最後の海戦を待 ち、

ついに総攻 撃を受けて沈ん

だ。秘密保持にため生き残

った者 も隔離 さんた.こ の

作品 |こ 描かれた軍産複合体

の断面 II、 今 ||の 秘密法か

ら始ま り、戦争法への流れ

の先で、実際 |こ 再び出会え

るような気が してくるc
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凩鰺癸鰤屹鍼凸鍼―凩 藝文顆≫鰤施贔曖

中島平 三 (1913-1968年 )は戦後す ぐに

愛知′)共 産党の再建に奔走 した「七人委員会_|の 一

人であるL]945年 11月 8日 、全国評議会に旭

政次郎、石サ|1友左衛門、鈴木正雄、落合一男らと参

加 したこ 12月 1日 、第 4回大会へ、松官久 ´
、尾

崎大助、小栗喬太郎が加わった.日 本陶器裏 (名 占

屋市西区本塚町二十五番地)に一一人で住んだ自宅に

は、日本共産党愛知地方員会の看板がかけられ、「ア

カ′ヽ夕_(赤旗)支局でもあった。 2階には委員長

石||1友 左衛間が住み、衆議院議員 (1949-52

年)田 島ひでも通った。

中島平 二は二重県一志郡一志町波瀬 四千五百拾九

番地に生れる.小学校を終えたころ

父親が亡くな り、母と姉 と名古屋へ移住 して、 |」 本

陶器で絵付工として働いた。ス トライキを実行 した

として、
―
|―数名の全協口陶支部員が馘首された。 1

930年 に小林陶画工場へ、旭政次郎 らと組合をつ

くる 1932年 に製陶労働組合に共産党細胞をつ

くり、全協化学につなげた。 1933年 1月 15目

に武器献納式が鶴舞公園であったとき、「帝国主義

戦争反 |ヽ_と い うビラを勇敢にも小学校教員岩 田清

と中央線の列車か らガー ド下を歩 く参集者に撒い

た。その日lを 表 F)1し た
「
血汐わく思い出多 し雪の朝」

(兵器献柄式の当日は、朝か ら雪が |`年 った)と い う

句がある「荒木陸柏が参列 した式は混乱に ;′亡舞われ

た[‐ 1計:)な く、 1月 28日 、東海地方で一斉に弾圧

があ り、中島平三は じめ 197人 検挙 された。戦後

しばらくして県委員会常任になる(,日 本陶器で同僚

の鈴子 さん (大 正9年生まれ )と 結婚、平三さんは、

再び絵付 三:こ もどつたが、結核を患い通算 16年の

人院生活を送る[貧困とも闘いながらも人を助けて、

1968年 55歳の短い人生を完結 させたっ読喜 と

ケ 4j、 短歌、:寺 |こ ょる表現は欠乃ヽさなかったc置、一
`

さんが こつぎゆく人の■着ヤ秋 ヨ和」とい う表[
ク)遺石 を見せて くれたこ「人民 |こ 訴ふより早や二九

'L号
:こ なるこの進韓ぞ祖塵を |こ なえる」とい う希望

にあふれる歌に注 目した。「人民に訴ふ」は戦後 1

()月 20[!復刊 した
「
赤旗」第 1号 と分かっていた

ので、この歌の作成年代がわかる。ところが、日刊

になるまで、また 日刊になっても変遷があ り、19

48年半ばと推定 してみても決まらないので、党史

資料室 |こ 問い合わせると、399号 は 1948年 6

月 11日 であると返事がきたc

「獄 に入 る者故郷 にかえる者みんな生きなが らえ

よと手をふ りつつも」

「若き 日に啄本詩集いだきて きまよい し長殿寺の

森を懸 しと習、いき」

「にげれば うつ といいていかめ しき特高主任の顔

を忘すれち ,

「桜咲 く頃 ともなれば想ふな り手錠はめてゆき し

覚王山の花見 _|

「もろもろの車花 さきてち りゆけるそのはて しな

き生命の うごきよ」

続いて、娘 さんの手元で保管 されている遺稿のなか

に「現わなる人間性を追求する三本清の書に六月の

光をあてよ」などを拝見 したこ,

「七人委員会=の 一人長谷川民之助は 「愛知の労働

運動や共産党の再建に果た した彼の功績 をわた し

たちは忘れてならない」 (『解放闘争のい しずえ』)、

また旭政次郎は「
甲島君は言葉少ないゃ さしい男だ

つた。一見ひ弱そ うに見える彼に天皇制の圧迫、荒

れ狂 う嵐に身を曝ブ気強 さが どこか ら出たか と彼

を知る人 1項 思ふ_(同 )と 記す。 (本 村直樹 )

..″|
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讐ば、卜轟犠臨屹、遍濾蟷。A檜ド蝉示≫臨鑢瘍
姜雉浚蜃な財鰺ヘー

現在の FI本社会を民主的に変えていくことで、ど

うい うことが 可能なのかを具体的に知ることが 日

本の今後を考えるうえで最も必要であろうc、 暴たす

る自民党 。安倍政権の批判は当然だが、それだけか

らは新 しい政治は生まれてこない。新 しい政権を何

をするためにつ くるのかの共通理解が欠かせない。

そのための国民的 レベルでの広範で真摯な議論 こ

そが今の 1日 本に求められている。その意味では、今

回の全国的な議論や運動の高ま りは大きなチャン

スといってよいだろう〔,

この議論を進めるうえで、私の長い間の研究から

確認 しておきたいことは次の二つである。 一つは、

トヨタなど大企業の発展が生み出 したものは「企業

中心社会」であり、そこから同一価値労働同一賃金

や普遍的福祉を基本 とする北欧的な福祉国家は・社

会は生まれようがない、とい うことである。 トヨタ

などの大企業がつ くってきたのは差別 。選別の競争

社会であ り、性・年令・規模・雇用形態などによる

格差社会である。

今年の春闘や女性問題 も安倍首相が先頭に立っ

て声高に叫び、トヨタが先頭切って応 じているかの

様相を呈 しているが、それで労働者 。国民の生活が

良くなるわけでも、両性が平等になるわけでもない。

社会・労働運動による一人ひ とりの認識の高まりこ

そが解決のカギであろうc,

1つ 目は、日本の将来を考えるうえで、北欧福祉

国家は非常に多 くの素材 をわれわれに提供 して く

れている、という点である。つまり、北欧の社会シ

ステムを、FI本 を福祉国家 。社会にしていくために

われわれはもっともっと素直に勉強すべきだ と思

ノ c

日本でも北欧のニュースがテレビや新聞に出る

こと|ま少なくなtヽ。しかし、その際、労使関係や政

治状況を含めて詳 しく報道されることは皆無とい

ってょいだろう。力ヽつては、共産主義を批判する材

料として利用されてきた北欧型福社国家は、今では、

新自由主義の嵐の甲ですつか り片隅 |こ 追いや られ

ている_

日本経済が高度成長を遂げたことによって、いわゆ

中東大学名誉教授 猿田正機

る 「「1本的経営 iは F]本 の宝 と褒めたたえられた.

しか し、その裏では、低賃金、長時間 。過密労働が、

延々と続いた。「経済大国 。日本」の名は世界的に

有名になったが、「エコノミックアニマル」や
「
ウ

サギ小屋」「会社人間」 さらには 「KAROUSHI」 など

悪評 も111む ことはなかった。

それに反 して、スウェーデンは一人当た りGDPが

日本 と同 じような水準にあ りなが らも別の道を辿

った。社民党政権下で、「福祉国家」の建設へ着々

と手を打ったのである。それは例えば、比例代表制

であ り、個人単位の税制、平等、教育の無料化、所

得の再分配、普遍的福祉、平和、持続可能な環境対

策等々である。具体的に、実験国家 といわれてきた

スウェーデンが苦労 しつつ どんな社会をつ くって

きたのか。それを知ることが今の日本人、とりわけ

女性や若者には必要ではないかと思 う。現状は、女

性や若者な どが 日本の後進的な社会システムのも

とで、もがき苦 しんでいる。間違った道を歩み続け

た高齢男性に期待できることはそ う多くはない。で

きることは最低限、平和な 日本を後世に譲 り渡すこ

とに全力を挙げることだろう。

安倍政権を打倒 し、国民に信頼 される政府をつ くる

うえで、現在の 日本には、どんな政党が必要なのか、

連合政権のあ り方は、労働運動は何をすべきかなど、

解決すべき課題は多いc労働運動や中道左派はどん

どん共通点を積み上げ、運動の統一・団結 と連帯を

強めていくべきだろ うcその際、民主主義の深化に

よって とこまで社会変革が 可能かを世界の現実か

らできるだけ正確に学び共通認識をもち、下からの

運動を盛 り上げることが大事だと思 うc
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釉≪蕃鰤聴為ぇOF機∞逮』

「軸∞は聾晰積極蝿磐濾%を (m鳳ォン学校霧告)

「労働法」を働 くものの闘う武器に

現在、「ブラック企業 i「ブラックバイ ト」の言葉

が新聞などのマスコミを賑わせています。「労働法」

を無視 した異常な働かせ方が問題 になっているの

です。

昔から、働 く者の権利侵害は多くありますcしか

し、それは特殊な業種の特別な事例 とみ られていた

のではないで しょうかcそ の異常な「不当労働行為

が普通の会社まで広がってきたのです c

原因の一つは、大企業の 「ブラック化」ですcコ

ンフ
‐
ライアンスを守ると宣言 している大企業にお

いて、「リス トラ部屋」などで人権侵害を行ってい

ることは、広 く知れ渡っていますcこれが大企業か

ら企業全体に人権侵害が蔓延する ―因 となってい

ます「 また、組合の弱体化 も大きな要因です。職場

の人権侵害に対応する組織がないのです c

このような状況のため、私たち一人一人が「労働

法_を 意識する必要があ ります。

「労働法_|は 労働者の権利 を守る武器 となりますが

一般的には、法律は難 しいと考えられています。特

に法律の本を見ると判 りにくい条文が並んでいま

すcし か し、知ると私たちの武器になるのですcし

か し、「労働法」をよく勉強 している人は、会社の

総務 。人事の部署の担当者です。労働者を管理する

ために講座等に会社か ら行っているのです。 また、

本屋に行って法律の本を探す と「労働法」では会社

の担当者用の本が並んでお り、労働者向けの本が少

ないのが現実ですcこ のような状況ですから、労働

者が職場 |こ i刊 題が発生 して
「
おか しい」 と感 じて、

総務の担当者 :こ 話に行 くと「法律で |ま このようにな

っている力` ら会社に問題ない」しごまかされ ます 1

それゆえに、 一層、労働者が 「労働法」の基本を最

低限理解,~る ことが大切 |こ な りますこその上で、お

か しいと感 じたこと|ま 読べてみるとい う姿勢が大

切です。

「労働基準監督署」と組合 eユニオンの活用

職場の問題は、一般的には職場の上司に改善を要

求します。しかし、問題によっては職場の上司だけ

では難 しく、むしろ職場の関係が悪くなることがあ

ります。上司との関係が良い人か、部下の問題に理

解のある 11司 ならこれは有効な手段です。

次に活用できる方法は行政機関の「労働基準監督署」

です:こ こは、|五 名でも申告できますので、利用 し

て下さいc申告す

るには事実が大

切です。証拠があ

れ ば監督官 も動

きやすいのです c

(問 題 が発生 し

やすい労働時間

や上司 と話 した

内容については

記録するように して ドさい)

でも、残念なことに労働基準監督官により対応が

大きく違 うのが現実ですc一時、テ レビや漫画で評

判になった 「ダンダリン」は物語です。それでも、

「労働基準監督署」が動 くと大きな影響があります。

普通の企業ならす ぐに改善 しますが、企業によって

はそれでも動かないことがあるのです。

その場合は、きちんとした組合・ユニオンに相談

する必要があ ります。この場合、団体交渉等により

改善要求を行いますが、これにより改善する場合は

多いですが、会社に組合活動を認知 させる必要があ

り、継続的な活動が必要とな りますcしか し、そ′■

でも継続白もな活動を続 |ァ る中で職場 |こ 問題が発生

しにくい環境ができるため、是非、検討 して頂きた

いと思います。

(植木 ヨ出男 )
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鰤鏃ポ鉤蓮鹸蝙卜権は蜃踪で遍吻穣晰琲鰊ξ

国連人権規約、IL()条約の批准は先進諸国の中

ではアメ リカと並び 日本は最低 レベル Cす。何故

か つ財界の代理人である政府、司法、行政官僚 さら

には大企業労働組合が 日米開戦に向けた国民総動

員体制、大政翼賛会を引きずっているとしか思えま

せん。企業内労働組合 (ユ ニオンショップ制)が主

流を占めていては社会的な改革は不可能です。労働

者 。国民のために全力を尽 くす本来の労働組合に作

りかえていくことが国民的な課題になっていますc

2014年 7月 、国連人権委員会 。自由権委員会

(在 ジュネーブ)は 日本政府の 「人権報告」審査を

行いました。委員会は秘密保護法が時代錯誤であり、

法律の体をな していないと批判、政府に改めるよう

もとめ、個人通報手続きを規定する選択議定書など

の早期批准を検討すべきである」 と勧告 しました。

ここで個人通報制度について皆 さん と一緒に考

えてみましょう。

「大企業労働組合」が組合員個人問題は扱わない

(労働組合の原点否定)と 言ってはばからない中、

愛知働 く者の健康センターに大企業労働者、遺族の

相談が後を絶ちません。労災・過労死に落ちいった

方々の多数は「泣き寝入 り」されるようようですが

どうしても納得のいかない方が健康センターに来

られますGご本人とよく話 し合った うえで先ず労働

基準監督署に労働災害認定中請を行います=長い時

間をかけ、苦心惨惜 しても認定されるのは 2割台で

す。証拠は会社が握っていて提供 されることはまず

あ りません。この苦労を理解 しようとする監督官は

ごくわずかです。却下された当事者は次に国 (厚生

労働省)を相手に労災認定裁判を始めます3裁判で

認定 されるのは約 6害 il台 です。裁判で確定した 「半|:

腕」を監督行政 |ま素直に受けとめて生かそ うとしま

せん。最高裁まで争 うことになると時間とお金は大

変な額になります。14年間争って最高裁で棄却さ

れた刈谷市役所職員過労死のケースもあり、安倍政

権のもと被害労働者救済が一一段と厳 しくなってき

ていますc

行政も裁判所も残念ながら労働者の味方ではあり

ません
`

国連人権委員会に個人 (当 事者)が審査を求める

ことができる制度、個人通報制があります。個人の

人権侵害救済に留まらず個別事案を通 じて締約国

の人権履行状態を監視するという目的を担ってい

ます。日本政府は批准をかたくなに拒んでいますが

私たちは日下署名運動を準備 しています。

1919年 に発足 した ILOの第 1号条約は8

時間労働制です。労働時間 。有給休暇、バカンスな

どに関する20本ほどの条約がありますが全く批

准しようとしない日本は「ヤバン国」と見られてい

るようですc ILOに背を向け、政府は財界の意向

にそう「生涯非正規労働者」拡大や残業代不払い法

を強行しようとしています。これに対抗する連帯労

働運動づくりが課題です。

(近森泰彦)

ILO:国際労働機関

Fし tずれな分機が入燿霧な勢勧条件を激露L′なしヽここ:機、魏圏鍾携:する努勉

条件り)務書を考藝76鍾鍵%の鶴害こなら1(:L3難輩)

lLO条約 :ILOで採択された 189条約のうち、必要な批准数を得て発効 した条約は 174で、

日本は 49条約しか批准していないc
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『羅針盤』という季刊誌がある。外

航でイ動く日本人船員はかつては5万ヴ、

を超えたのに、外国人にとって代わら

れ今や
"00人

以
~凡

限りなくゼロに近
づき、船員を取り巻く社会は崩壊の危機にある。そんな

状況を憂える海の仲間たちが編集 。発行 している海上労

働運動の情報・評論誌だ。その創刊号 (2009年 11月 )か
らずっと続いていた連載 「外航船員ゼロヘの軌跡」が、

今年 6月発行の16号で最終回を迎えた、ペンネーームを使っ

ているが、何を隠そう柿山朗さんが執筆者である。

戦後の海上労働運動史に挑み再生の道探る
この現実を前にして、柿山さんは主な海上労働争議を

取り上げ、当事者の内面にまで踏み込んで分析・検証し、
組合運動の再生・復権の道を探ろうとした。まさに海上

労働運動の歴史に挑んだ力作だ。この連載に取り組むこ

とで「40年前の誓いを守ろうとした」と巻末

に書くこその誓いとは 「 (「ぼりばあ丸」裁

判で)権威を誇る人たちが、それまでは平凡

な主婦に過ぎない遺族の追及にのたうちまわ

る姿を見て、ょ峻感や権力を先ず疑うことを学

んだ。以降、鎧を着ない、より人間的な海上

労働者になろうと心に決めた。強い者と弱い

者があれば、必ず弱い者の立場に立つと決め

た」ことだった。柿山さんがこのレポー トに

込めた思いがよく伝わってくる。

柿山さんは1949年 8月 、当時は米軍政下にあった奄美
大島の名瀬市に生まれた。父親は離島の教員を勤め、教

職員組合の活動家だった。奄美の港は台風時の避難港で、
シーズンには大型船が続々入ってくるcその船員たちが

父の勤める学校にもやって来て交流することがあったと

いうfそんなことから、柿山少年もいつしかそんなマ ド
ロスさんに憧れを抱くようになュン,子

く島から出たいとい
う思いもあって、中学卒業後は躊躇なく山口にある全寮

制の商船高専への道を選んだ。高専ではたった一人だけ
の文芸新聞部員として活動するc葉山嘉樹の『海に生く

る人々』や小林多喜二の『蟹工船』などのプロレタリ
ア文学を愛読するようになったのは、この時の経験が影

響しているのだろう。 5年半の修業年限を終えると、照

国海運に就職して船員生活へ踏み出したЭ

やがて外航船や遠洋漁船で働く船員や日本の海事関連
産業で働く労働者で組織する日本で唯―の産業別単一労
働組合

~全
日本海員組合」に加入して活動することにな

るのは自然の流れだc柿山青年は次第に海上労働運動|こ

傾斜していくが、1968年千葉県沖で沈没し、31人もの

犠牲者が出た大型鉱石運搬船「ばりばあ丸」遭難遺族の

支援活動が大きな転機となったc前述の「必ず弱者の立

場|こ立つ」と決心したのは、この時であるc

この聞いを契機に照国海運職場委員から海員組合全国

「産別」海員組合の経験を生かして活動
ユニオンと連帯する市民の会

運営委員 柿山 朗さん
(名古1箋S執′あいユニォン賛助会員、ガ毎員組合役員)

委員へ、さらに 「海上労

働ネットワーク」 (駆け

込み寺)を結成 してその

代表幹事になるQこ うし  , ,    _
た役職を務めながら得た l l   l■
のは 「いつの時代も、労         'f
働組合を担保するのは、職場 (生産点)での団結である。

団結の基礎は、人と人のつながりに他ならない」という

素朴な結論だった。
「ばりばあ丸」:翅麹舌動を通じて_東京商船大学生グレレー

プの中心メンバーだった竹中正陽さんと出会ったのも、

柿山さんには大きな
｀
事|へ、だったc竹中さんは、卒業後

ある海運会社に入るが、会社側の不当労働行為

に抵抗したことに対し、身に覚えのない理由で

クビになるЭ最後には勝訴、復職するが、そ

の時、支援会の代表として闘ったのが柿山さん

だ。盟友としての絆は今も続き、噺詮1盤」の編

集委員とし
~GI扁

耗代表の竹中さんを支えている。

ユニオン運動の応援団になって
今の海員組合は民主主義を見失い、危機に

あると推辟」する柿山さんだが、それでも「弱肉強食の社

会、つまリムキ出しの資本主義のなかで、人は何を頼り

に生きるか、という新たな問いを突きつけられている。

その答えは労働組合であり、産業別労働運動だ」という

考えに変わりはないc産別と類似点が多いユニオン運動
に大きな期待を寄せる柿山さんは、現在名港の水先案内

人として活躍しながら、ふれあいユニオンの賛助会員と

して、またユニオン学校の講師なども買って出て、若者

たちの指導役を引き受けているc

「非正規雇用が増え、ユニオンの役割もますます大き

くなる。ユニオンも「産別」のように、大まかでいいか

ら職種を分け、労働の共通性から得られる共感を基礎

|こ したユニオン間の共闘が望まれる。具体的には就職

1青報の共同化や職よこせ運動が展望できないか」と柿

山さんは言うc

家族を千葉の家に残しての単身赴イ■_ 3人いるお嬢さ

んのうち、_Lの 2人はすでに結婚、末娘は日下理学療法
士をめざして勉学中というc柿山さんが今、力を注いで

いることがもう一つある。それは、かつての戦争で民間

船と船員が犠牲になった実態を記録することだ。最近も

名古屋のビースあいちで記録展を開き、社会にアビー

ル した。戦争法案が衆院を通過 し、民間船が再び戦没

する危険性が強まっている現在、柿山さんの記録保存

|こかける情熱はますます高まっているc(古木 民夫)
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編のRず酵漁1発酵亀修の悪鰈が行動に

私の住んでいる北区ではまちかどから「
戦争法案二

反対の声があがっている。北病院の職員有志が毎 日

昼休みデモを行っている.5色のコスチュームを身

に着けた平和 「ゴレンジャー」を先頭に 30分の短

時間「強行採決反対」などを叫んで地域を回ってい

る。関心も高く、 一緒に行進する人もいる。

朝は駅前で、昼はスーパー前で自主的な行動が広

がっている。「絶対に戦争する国にしてはいけない」

「殺 し殺 される戦場に大切な人を送るな」と、お年

寄 りか ら若者 までみんなの気持ちが行動に表れて

いる。「悲惨な戦争」を子 どものけんかや隣の火事

を例えにする安倍首相、「憲法 9条」をもち世界で

【当面の日程】
8月 :◆  1日 (土)14日寺～

(水)10時 30分～

9月

11時 30分～

13時 30分～

15日寺～

16日寺́ヽ

lo日寺15分～

13時 10分 ～

1]時～

尊敬される 11本 の首相に全くふさわしくない。

私 も地域の仲間と手作 りの横断幕で宣伝 してい

るc

愛知健康センター 吉川正春

◆ 19

◆ 20

◆ 29

日

日

日

日

日

日

日

日

１

２

３

９

７

木

土

火

水

木

水

木

AT∪ 総会&和解祝勝会≪刈谷産業振興センター≫

大迫さん労災認定裁判≪名古屋地裁≫

セントラルフーズ労働条件不利益変更撤回裁判≪名古屋地裁≫

愛知健康センター総会≪労働会館≫

デンソー 高比良裁判≪名古屋地裁≫

全港湾 不当解雇撤回裁判≪名古屋地裁≫

第一交通 未払い賃金裁判≪名古屋地裁≫

三輪裁判 証人尋問≪名古屋地裁≫

社保庁 不当解雇撤回裁判≪名古屋地裁≫

◆

◆

◆

◆

◆

編集後記

編集後記、第 22回ユニオン学校の 「沖縄で結ぶ港の反戦運動」というテーマは、沖縄、神戸な

どの各地の港湾労働者と連帯する若い全港湾の幹部と作りました。それを 「結」にも反映してみま

した。「サンケイ」世論調査でも57林 というほど多くの国民が「違憲」とする戦争法が衆院委員会

で強行裁決された前日の 7月 14日 、国会デモの前、日比谷野外音楽堂で 「制服向上委員会」の鋭

いメッセージを乗せた歌声に聴き入 りました。                 (本 村直樹 )

璽□ 事務局連絡先 □□

〒456-OO06

名古屋市熱田区沢下町 9-3
l吉F100円

本年度の会費・カンパ

の振込をお願します

労働会館本館 306号  健康センター肉

Tel&(fax):052-883-6966{6983)

メール i sf17wtkQOtgcomiγ nufa.ip

ユニオンと連帯する市民の会

お願もヽ 1 感想、情報、意見をお寄せ下さしヽ。
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